

**P E R F I L**

Eneas A. Biglione es argentino. Graduado de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Católica Argentina (UCA). Obtuvo un Associate Degree en Estudios Internacionales y un Associate Degree en Ciencias en la Northern Virginia Community College de Annandale (Virginia, Estados Unidos).

Es Director del Hispanic American Center for Economic Research (HACER) con sede principal en la ciudad de Washington (Estados Unidos). También es consejero del Gobierno Federal Mexicano a través del Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME), dependiente de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México y Latin American Senior Fellow de la Atlas Economic Research Foundation.

Conferencista internacional sobre temas latinoamericanos; es coautor del libro "Las Frágiles Democracias Latinoamericanas".

“ESTE ES UN MOMENTO MUY IMPORTANTE PARA USTEDES LOS BOLIVIANOS Y DEBEN IMPEDIR QUE EL GOBIERNO DISTRIBUYA POBREZA A TODO UN PAÍS”

Eneas A. Biglione

Experto en Políticas Públicas de la Región Latinoamericana

¿Cómo observa usted, en estos momentos, la realidad latinoamericana?

Es interesante ver cómo se está dando el famoso fenómeno del "Socialismo del Siglo XXI" en nuestra región, y también es bueno analizar sus resultados. La principal crítica que nosotros tenemos es que muchas de las intenciones que han tenido los distintos regímenes políticos, como los Kirchner en Argentina, Evo Morales en Bolivia, Daniel Ortega en Nicaragua, Rafael Correa en Ecuador, se quedan en buenas intenciones y no alcanzan a cumplir lo que prometen y, entonces, en un primer momento, tienden a hacer una toma absoluta del poder, destruyendo la división de los poderes: conquistan el Ejecutivo ganando las elecciones con ayuda de los recursos que vienen de Venezuela, luego toman el Poder Legislativo, después el Judicial y terminan haciendo la suma del poder público en una sola persona.

Como estos programas se van convirtiendo en un conjunto de buenas intenciones que no consiguen el resultado esperado, sus ejecutores la necesidad de tomar el "Cuarto Poder", es decir, necesitan tener control sobre los medios de comunicación, tal como se pudo apreciar en Caracas en la denominada "Cumbre contra el terrorismo mediático", refiriéndose absolutamente a todos los medios de América Latina; cada uno de los Presidentes que nombramos anteriormente, retornaron a sus respectivos países proponiendo un "ente controlador" que constituye una amenaza a la libertad de expresión.

¿Esto constituye una característica del "Socialismo del Siglo XXI"?

Exactamente. En el fondo, termina siendo el mismo socialismo de siempre, que cada cuatro o cinco años tiene la necesidad de "reinventarse", de tomar un nuevo nombre, ya que la opinión pública termina relacionándolo con planes que no alcanzan los resultados, tal como lo decíamos en principio.

Entonces, ¿El Socialismo del Siglo XXI, en qué se parece y en qué difiere del que estuvo vigente hasta la caída del muro de Berlín?

El socialismo se caracteriza por utilizar la fuerza y no ser tolerante con las posiciones alternativas. Utiliza la fuerza por medio del Gobierno y muchas veces tienen problemas en respetar el marco de acción del Estado, que es el conjunto de reglas que determina lo que el Ejecutivo, Legislativo y Judicial pueden y no pueden hacer.

Normalmente, el socialismo se

caracteriza por un crecimiento del tamaño del Gobierno; entonces, éste tiende a acapararlo todo, a buscar servicios propios de salud, proveer educación y distintas cosas que constituyen lo que ellos llaman "justicia social" y las distintas necesidades de la sociedad.

El Socialismo del Siglo XXI presenta aspectos diferentes al socialismo antiguo o tradicional, por así llamarlo, por ejemplo, el manejo de la tecnología mediática: el socialismo tradicional organizaban sus manifestaciones en las calles, con sus adherentes gritando además de tomar fotos para mostrarlas mientras que hoy en día, pese a que critican todo el tiempo al capitalismo y los avances tecnológicos, todas y cada una de estas agrupaciones del nuevo socialismo tienen sus páginas web, utilizan la tecnología de la web 2.0 como ser el canal YouTube de vídeos, facebook.com de contacto directo de personas, y uno ve canales como los de las Madres de la Plaza de Mayo de Argentina en YouTube, radio Aporrea de Venezuela, y distintas cuestiones.

¿Por qué el socialismo siempre habla de destruir y/o disminuir la propiedad privada?

Los socialistas son escépticos respecto de la capacidad de los individuos de solucionarse sus problemas, y muchas veces tienden a buscar problemas entre lo colectivo e intentan buscar soluciones colectivas y grupales. Esa es nuestra principal crítica, ya que decimos que no es nada fácil saber qué es lo que cada uno de los habitantes de una determinada región necesita y si tuviéramos la capacidad de medir lo que cada uno de estos individuos necesita, la realidad hubiese cambiado.

¿Qué criterios le merece la salida de Fidel Castro del poder? ¿Cambiará Cuba?

En un primer momento, todos reaccionamos con gran entusiasmo y pensamos que después de cincuenta años de dictadura, habría un cambio importante. Pero, en muy pocas semanas, el mundo vio que Cuba se mantuvo constante en su posición inflexible, por ejemplo, con los disidentes políticos, con la postura de impedir que los cubanos puedan salir de su país.

Hemos visto últimamente cambios pequeños, que no parecen ser significantes en términos prácticos, por ejemplo, que los cubanos ya pueden acceder a instalaciones hoteleras y lugares que antes estaban prohibidas para ellos pero, en términos reales, los precios de estos lugares son tan altos e inalcanzables que aunque los cubanos pudiesen acceder, no podrían consumir absolutamente nada. Todos sabemos que en la isla se usan distintas monedas: los

euros y dólares como moneda de los turistas y usan los pesos cubanos convertibles que realmente no compran demasiado en estos lugares que tienen precios a nivel internacional.

¿Cómo observa el proceso de integración europea?, ¿Y el de nuestra región?

El proceso de integración europea es interesante desde el punto de vista que logra que poco más de treinta países tengan arancel cero en distintos bienes y servicios que se importan y exportan en la región y, al mismo tiempo, simplifican la cuestión migratoria puesto que todas las personas nacidas o que tengan un pasaporte de algún país miembro, tendrá la capacidad de mudarse de un país a otro, obtener más fácilmente permisos de trabajo, y eso simplifica muchas cuestiones que antes eran problemas burocráticos. Lo bueno de esto es la simplificación de varios procesos.

Lo negativo que se observa en la Unión Europea, es el intento de instaurar una institución supranacional como, por ejemplo, la famosa Constitución Europea, que ha tenido grandes problemas para aprobarla; otro ejemplo es el uso de una moneda única, que ha requerido una serie de ajustes que no necesariamente han sido positivos en algunos países.

En el caso de la región latinoamericana, la idea de tener un mercado común a nivel continental es de los Estados Unidos, y esa es la principal diferencia: la falta de intención de crear un ente supranacional.

En el caso del acuerdo denominado Alternativa Bolivariana para las Américas-Tratado de Comercio entre los Pueblos (ALBA-TCP), en lo personal, es una propuesta política por parte del mandatario venezolano Hugo Chávez y es como el Banco del Sur, vale decir, entes creados con el propósito de reemplazar a los que son creados por Estados Unidos pero se crean otros que son controlados totalmente por Cuba y Venezuela. En el fondo, el ALBA-TCP quiere intentar controlar a los diversos países que conforman la región, a los que tienen administraciones que responden a los intereses de Chávez cuyas campañas políticas presidenciales fueron financiadas con dinero venezolano y que hoy en día se consideran socios o aliados en la región de lo que es el Socialismo del Siglo XXI.

¿Cómo ve a Venezuela después de la derrota de Chávez en el referéndum pasado?

Es interesante, puesto que allí confluyeron un sinnúmero de factores, como si los planetas se hubiesen alineado y Chávez pierde en el referéndum. Pasaron muchas cosas al mismo tiempo.



Primero, el éxito del líder estudiantil venezolano Yon Goicoechea, quien empieza a plantear qué es lo que está pasando con las promesas de Hugo Chávez, las cuales no está cumpliendo; la gente se empieza a dar cuenta que existe desabastecimiento en las calles y que empieza a faltar alimentos básicos como el pollo, la leche, la carne roja y distintas cosas que, en el pasado, no eran un problema conseguir en Venezuela, y que sólo se consiguen en el mercado negro únicamente y a precios elevadísimos.

El cambio de bando de Raúl Isaías Baduel, que era Ministro de Defensa, compañero y mano derecha de Hugo Chávez, además de quien lo acompañó cuando intentaron dar el golpe de Estado contra el entonces Presidente Carlos Andrés Pérez. Baduel dijo que le parecía "descabellada" la propuesta de Constitución y que iba por el No a Chávez.

Sumado a esto, las declaraciones de la ex esposa de Chávez, los comentarios del líder de la Organización de los Países Exportadores de Petróleo (OPEP) que le dice a Chávez que este organismo no puede ser usado para fines políticos de agenda personal y encima la ya famosa frase dicha por el Rey Juan Carlos de España "¡Por qué no te callas!" hicieron que Chávez pierda en el referéndum.

Los venezolanos se están dando cuenta de que Chávez no está cumpliendo sus promesas; se gastan miles de millones de dólares anuales en influir la política externa y el ciudadano se pregunta: ¿Cómo puede ser que afuera de nuestro país se gaste tanto dinero mientras que los venezolanos no tenemos ni para comer?

¿Cómo observa el proceso boliviano?

El caso de Bolivia es similar al de

Venezuela: se empieza a observar una falta de cumplimiento de lo prometido y, básicamente, las regiones que históricamente ya tenían intenciones autonómicas, dicen que es el momento para profundizar esa decisión; cuando lo hacen, el Gobierno se da cuenta de que sin el apoyo de los distintos departamentos que son un éxito a nivel empresarial, producción y exportación al mundo de sus productos, que si no cobra los impuestos de estas regiones, no va a poder continuar con su Socialismo del Siglo XXI.

Entonces, en el referéndum sobre la Constitución Política del Estado que aprobó la Asamblea Constituyente, el rol que jugará Santa Cruz es dar la hoja de ruta para que el resto de los departamentos vean y decidan. Es un momento muy importante para ustedes los bolivianos: deben impedir que un Gobierno distribuya pobreza a todo un país.

¿Y con respecto al tema autonómico?

La autonomía se busca para que exista justicia y equilibrio al interior de un país tanto en ingresos como en egresos. No siempre la ciudad que es la capital y/o Sede de Gobierno es la más exitosa, y eso se puede apreciar en Bolivia y en varios países de la región. En una región como Santa Cruz, que ha forjado grandes empresarios y gente emprendedora además de albergar a bolivianos de todas partes del país, no tendría por qué contribuir más que proporcionalmente al gasto de todo un país. En el caso ecuatoriano, las ciudades de Manta y Guayaquil producen muchísimo más que la capital y que las otras ciudades con mayor cantidad de habitantes, debido a que existe gente local con espíritu emprendedor y con capacidad de arriesgar su capital y crear fuentes laborales.

Ese choque que se da entre el Socialismo del Siglo XXI y la naturaleza de estas ciudades grandes y fuertes, es totalmente natural ya que este socialismo trata de alienar a las personas y tratar de crear soluciones colectivas a problemas colectivos, por lo que la presencia de gente que piensa, que trabaja, que es consciente de cuál es el rol del sector público y del sector privado, significa complicación a estos caudillos populistas del Siglo XXI. ■

AGENDA Junio a Julio 2008 INTERNACIONAL

En esta oportunidad, Revista Legal "LEX" te mostrará las diversas actividades internacionales que se realizarán próximamente, con información útil y oportuna.

***El Derecho de los Intereses Marítimos Argentinos (Derecho del Mar y Derecho Marítimo)**

Lugar: Buenos Aires, Argentina

Duración: 15/08/2008 al 14/11/2008

Organiza: Centro de Estudios Estratégicos de la Armada Argentina

*** XXVI Curso Interdisciplinario en Derechos Humanos: La visión interamericana de los Derechos Humanos desde la situación de la pobreza**

Lugar: San José, Costa Rica

Duración: 18/08/2008 al 29/08/2008

Organiza: Instituto Interamericano de Derechos Humanos (IIDH)

***Maestría en Derechos Humanos y Democracia**

Lugar: Ciudad de México DF, México

Duración: Septiembre de 2008 a Septiembre de 2010

Organiza: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO)

***Curso sobre Clasificación Arancelaria de las Mercaderías**

Lugar: Buenos Aires, Argentina

Duración: del 08/09/2008 al 10/09/2008

Organiza: Guía Práctica, IARA, y ERREPAR

***V Jornadas sobre la Niñez**

Lugar: Bahía Blanca, Argentina

Duración: 18/09/2008 al 20/09/2008

Organiza: Universidad Nacional del Sur, UNICEF, OEA

***Seminario sobre Análisis Forense**

Lugar: Asunción, Paraguay

Duración: 24/09/2008

Organiza: CYBSEC S.A

***Liderazgo para el Cambio, la Estrategia y la Organización**

Lugar: Santiago, Chile

Duración: 06/10/2008 al 10/10/2008

Organiza: Universidad Adolfo Ibáñez (UAI)